



# Migrations

## Le creuset clermontois

*xix<sup>e</sup>-xxi<sup>e</sup> siècle*

Études réunies et présentées par  
Karine RANCE  
Michel STREITH  
& Jean-Philippe LUIS



maison des sciences  
de l'homme



## Sommaire

Karine RANCE, Michel STREITH Hommage à Jean-Philippe Luis .....	9
Karine RANCE, Michel STREITH Clermont-Ferrand, terre de flux .....	11

## Partie 1 Regards rétrospectifs

Éric BORDESSOULE L'apport des migrations rurales à la croissance de la ville de Clermont-Ferrand .....	31
Karine RANCE Un « rêve européen » ? Clermont-Ferrand et l'hospitalité dans la première moitié du XIX <sup>e</sup> siècle .....	51
Camille CORDIER-MONTVENOUX Cartographie des étrangers à Clermont au XIX <sup>e</sup> siècle .....	71

Jacques BAROU	
Les immigrations d’Afrique à Clermont-Ferrand .....	91
Victor PEREIRA	
Les Portugais dans le Puy-de-Dôme de la Première Guerre mondiale à la Révolution des Œillets .....	113
Nicolas VIOLLE	
Dire et voir les Italiens à Clermont-Ferrand, 1919-1939 .....	139
Olivia SALMON MONVIOLA	
Accueil et sociabilité des réfugiés espagnols à Clermont Ferrand, 1936-1940 .....	155

## Partie 2 Attractivités contemporaines

Thomas ZANETTI	
Une multinationale n’est rien sans migrants. L’apport des travailleurs étrangers à l’entreprise Michelin .....	175
Fabien CONORD	
Les étrangers dans le rugby français. L’exemple de l’ASM .....	189
Lu LIU	
Reconstruction de soi des étudiants chinois après leur mobilité en France .....	209

Dana MARTIN, Franziska TÄGER	
Les Allemands en Auvergne : mobilités et migrations intra-européennes. Récits de vie et témoignages sur l'expatriation en provenance des pays germaniques .....	229
Cécilia BRASSIER-RODRIGUES	
Le rôle de l'Université Clermont Auvergne dans l'intégration des réfugiés à Clermont-Ferrand : le cas du projet coLAB .....	261
Bibliographie .....	275
Index .....	285
Les auteurs .....	291
Liste des illustrations .....	295



Jean-Philippe Luis nous a quittés le 27 octobre 2020, à l'âge de 57 ans. Professeur d'histoire contemporaine à l'Université Clermont Auvergne où il enseignait depuis un quart de siècle, il était un spécialiste internationalement reconnu de l'Espagne et de l'Europe aux XVIII<sup>e</sup> et XIX<sup>e</sup> siècles.

Il fut à l'origine du colloque « Le creuset clermontois. L'attractivité d'une agglomération (XIX<sup>e</sup>-XX<sup>e</sup> siècles) » organisé par la Maison des sciences de l'homme qui a réuni 15 intervenants les 18 et 19 octobre 2018.

Jean-Philippe Luis a œuvré à la dynamique d'une réflexion collective menée à l'échelle de la Ville de Clermont-Ferrand qui a vu, outre le colloque, la tenue d'une conférence grand public « Migrations et citoyenneté » présentée par Catherine Withol de Wenden et une exposition intitulée « Migrations. Clermontois venus d'ailleurs » sous la responsabilité scientifique de Jacques Barou. La Maison des sciences de l'homme se devait d'être présente dans cette réflexion scientifique tant elle possède en son sein d'historiens, de géographes et autres spécialistes en sciences sociales qui travaillent, d'une génération à l'autre, à la production de connaissances sur les questions migratoires. Jean-Philippe Luis les a fédérés autour du projet de colloque et de la publication qui vous est proposée.

À travers cet hommage, nous souhaitons également rappeler combien Jean-Philippe Luis était sensible à la question migratoire. D'une part en tant que chercheur. Nous mentionnons quatre de ses publications concernant cette thématique en fin de volume. D'autre part, en tant que membre d'une famille qui a vu ses arrière-grands-parents et grands-parents paternels migrer d'Espagne en Aveyron, et sa mère naître en Algérie avant de rejoindre elle aussi l'Aveyron des années plus tard. Jean-Philippe avait le projet d'écrire cette histoire familiale. Le temps lui a manqué pour le faire.

Karine Rance & Michel Streith